
ИМЯ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНО
Е 



ГРАММАТИЧЕСКИЕ КАТЕГОРИИ 
ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ.
▪Имя существительное (Nomen substantivum) - 
самостоятельная часть речи, которая обозначает 
предмет и отвечает на вопросы кто? что? 
▪В латинском языке различают три рода имён 
существительных: мужской род – genus masculinum 
(m), женский – genus femininum (f), средний – genus 
neutrum (n). 
▪Принадлежность имён к тому или иному 
грамматическому роду определяется либо по 
значению имени, либо по окончанию именительного 
падежа единственного числа.



m f n
nodus, i (узел) bacca, ae (ягода) acetum, i (уксус)

plexus, us 
(сплетение)

Salvia, ae 
(шалфей)

stadium, i 
(стадия)

digitus, i (палец) fossa, ae (ямка) consilium, i 
(совет)



ГРАММАТИЧЕСКИЕ КАТЕГОРИИ 
ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
▪Существительные имеют два числа: numerus 
singularis (sing.) – единственное число и 
numerus pluralis (plur.) – множественное.



ПАДЕЖИ (CASUS)
Имена существительные в латинском языке, так же как 
и в русском, изменяются по падежам. Падежей в 
латинском языке шесть:
▪Nominativus– именительный (кто? что?)
▪Genetivus– родительный (кого? чего?)
▪Dativus– дательный (кому? чему?)
▪Accusativus– винительный (кого? что?)
▪Ablativus– аблятив (кем? чем? где? когда?)
▪Vocativus– звательный (кто? что?)



ПАДЕЖИ (CASUS)
Важно отметить, что Nominativus (именительный 
падеж)  и  Genetivus (родительный падеж) 
используются в терминологии и рецептуре чаще других 
падежей. 
Accusativus (винительный падеж) и Ablativus 
(творительный падеж) применяются реже.
Dativus (дательный падеж) – в терминологии и 
рецептуре не используется. 



СЛОВАРНАЯ ФОРМА
▪  Все латинские слова должны заучиваться только в словарной 
форме, т.е.
так, как они представлены в словаре.
 Словарная форма латинского существительного включает три 

компонента:
форма Nom. Sing. + окончание Gen. Sing. +  обозначение рода 

= cловарная форма
▪Например:
sutura, ae f - шов
musculus, i m - мышца
cornu, us n - рог



• NB: Если в Gen. Sing. существительное меняет свою 
основу, второй компонент словарной формы укажет не 
только окончание Gen. Sing., но и конечную часть 
практической основы:
cortex, icis, m     (основа cortic - )
articulatio, onis f (основа articulation - )
tempus, oris n      (основа tempor - )

• NB: В случае с односложными существительными на 
втором месте в словарной форме указывается полная 
форма существительного в Gen. Sing.
os, ossis, n
pars, partis, f



СКЛОНЕНИЕ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ



В латинском языке пять склонений имён 
существительных. 
Склонение определяется по окончанию родительного 
падежа единственного числа (Gen. sing.), которое 
всегда приводится в словарях: 



Althaea, ае, f - алтей, проскурняк
columna, ae, f – колонна, столб
gingīva, ae, f – десна

I склонение

Anisum, i n – анис
cranium, i n – череп
nervus, i m - нерв
morbus, i m – болезнь

II склонение

flos, floris, m — цветок
hepar, ătis, n — печень (человека)
inflammatio, ōnis, f — воспаление

III склонение

fructus, us, m – плод  
manus, us, f – рука, кисть
genu, us, n – колено

IV склонение

species, ei, f – сбор
facies, ei, f - поверхность V склонение



ОПРЕДЕЛЕНИЕ 
ПРАКТИЧЕСКОЙ ОСНОВЫ
▪Для того, чтобы правильно поставить 
существительное в нужный падеж, в первую 
очередь необходимо верно выделить основу 
слова, т.к. именно к основе слова добавляются 
окончания падежей. 

▪Чтобы определить основу слова, нужно от 
формы родительного падежа ед. числа 
отбросить окончание. 



Словарная 
форма

Gen. Sing. Основа слова

costa, ae, f 
(ребро)

costae cost

columna, ae, f 
(столб)

columnae column

collum, i, n 
(шейка)

colli coll

digitus, i, m 
(палец)

digiti digit



I СКЛОНЕНИЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 
▪К I типу склонения относятся существительные только женского 
рода, которые в Gen. Sing. Имеют окончание -ae. 
▪В Nom. Sing. Эти существиельные оканчиваются на – а. 

▪Например:
▪ tinctura, ae f (настойка)
▪ sutura, ae f (шов)
▪maxilla, ae f (верхняя челюсть)
▪mandibula, ae f (нижняя челюсть)



▪Lingua, ae f (язык)

CASUS SING. PL.
Nom. lingua linguae
Gen. linguae linguarum
Acc. linguam linguas
Abl. lingua linguis



СКЛОНЕНИЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 
ГРЕЧЕСКОГО ПРОИСХОЖДЕНИЯ НА -Е
▪В латинском языке есть небольшая группа слов 
греческого происхождения, которые имеют окончание 
-е в Nom. Sing. Эти существительные относятся к I 
склонению и имеют окончание -es в Gen. Sing. Все эти 
существительные женского рода. 

Aloё, ёs, f. – алоэ (в Родит. падеже - Aloёs)
Kalanchoё, ёs, f. – каланхоэ (Kalanchoёs)
chole, es, f. – желчь (choles)
Hierochloё, ёs, f. – зубровка (Hierochloёs)



II СКЛОНЕНИЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
▪Ко II склонению относятся существительные мужского и 
среднего родов, которые в Gen. Sing. Имеют окончание –i.
▪В Nom.Sing. Существительные мужского рода как правило 
имеют окончание -us, реже – -er. 

Anisum, i n – анис
cranium, i n – череп
nervus, i m - нерв
morbus, i m – болезнь



cranium, i n (череп)

CASUS SING. PL.

Nom. cranium crania

Gen. cranii craniorum

Acc. cranium crania

Abl. cranio craniis

CASUS SING. PL.

Nom. digitus digiti

Gen. digiti digitorum

Acc. digitum digitos

Abl. digito digitis

digitus, i m (палец)



III СКЛОНЕНИЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
▪К III типу склонения относятся существительные всех трёх 
родов, в Gen. Sing. оканчивающиеся на -is. 

▪ flos, floris, m — цветок
▪ hepar, ătis, n — печень (человека)
▪ inflammatio, ōnis, f — воспаление



▪У существительных этого склонения практическая основа 
определяется не Nom. Sing, а по Gen. путем отбрасывания 
окончания -is, так как зачастую основы именительного падежа и 
родительного падежа не совпадают. 

= corticis
У односложных существительных в словарной форме 
указывается полностью слово в родительном падеже. 
Например:
cor, cordis n - сердце 
os, ossis n - кость
flos, floris m - цветок



SING.

CASUS m f n

Nom.  apex  solutio  semen

Gen.  apic-is  solution-is  semin-is

Acc.  apic-em  solution-em  semen

Abl.  apic-e  solution-e  semin-e

Apex,icis m - верхушка; solutio,onis f - раствор; semen,inis n - семя.

PL.

CASUS m f n

Nom.  apic-es  solution-es  semin-a

Gen.  apic-um  solution-um  semin-um

Acc.  apic-es  solution-es  semin-a

Abl.  apic-ibus  solution-ibus  semin-ibus



1. Существительные мужского и женского рода 
в ед. и мн. числе имеют одинаковые падежные 
окончания. 

2. У существительных мужского и женского рода 
во мн. числе Nom. и Acc. совпадают.

3. У существительных среднего рода в ед. и мн. 
числе Nom. и Acc. совпадают. 



Переведите на латинский язык и поставьте в 
родительный падеж следующие слова и словосочетания:
1. Человек; 2. Верхушка языка; 3. Кости черепа: 4. Порок 
сердца; 5. Легкие; 6. Перелом стопы; 7. Цветки ромашки. 



IV СКЛОНЕНИЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
▪К IV склонению относятся существительные мужского 
и среднего родов с окончанием -us в родительном 
падеже единственного числа. 
▪В именительном падеже единственного числа сущ-е 
мужского рода оканчиваются на    -us, а сущ-е среднего 
рода - на -u.
▪Например:
▪ fructus, us m - плод
▪spiritus, us m - спирт
▪genu, us n - колено
▪cornu, us n - рог



CASUS m n
Nom. spirit-us gen-u
Gen. spirit-us gen-us
Acc. spirit-um gen-u
Abl. spirit-u gen-u

CASUS m n
Nom. spirit-us genu-a
Gen. spirit-uum gen-uum
Acc. spirit-us genu-a
Abl. spirit-ibus gen-ibus

Sing.

Pl.

spiritus, us, m genu, us, n



ИСКЛЮЧЕНИЯ ИЗ ПРАВИЛА О РОДЕ 
IV СКЛОНЕНИЯ
▪manus, us f - рука
▪Quercus, us f - дуб



V СКЛОНЕНИЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
▪ К V склонению относятся существительные только женского рода,  которые в 

Gen. Sing. Имеют окончание -ei.
▪ В Nom. Sing. и Pl. сущ-е V склонения оканчиваются на -es.

▪ facies, ei f - поверхность 
▪ res, ei f - дело, вещь

▪ NB! Слово species, ei f (сбор) в рецептах используется во множественном 
числе.

Например: 
Возьми: Мочегонного сбора 50,0
Recipe:  Specierum diureticarum 50,0



CASUS SING. PL.

Nom. faci-es faci-es

Gen. faci-ei faci-erum

Acc. faci-em faci-es

Abl. faci-e faci-ebus

facies, ei, f



НЕСОГЛАСОВАННОЕ 
ОПРЕДЕЛЕНИЕ 

▪В латинском языке существует два типа определения: согласованное 
(существительное + прилагательное)и несогласованное. Сегодня мы 
рассмотрим несогласованное определение. 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ (Nom.) + СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ (Gen.)

▪Несогласованным называется такое определение, которое 
выражается существительным в родительном падеже 
единственного и реже множественного числа. На русский язык 
оно переводится как согласованным, так и несогласованным 
определением. 
▪Например: angulus sterni – угол грудины или грудинный угол, fossa 
cranii – ямка черепа или черепная ямка, cavum nasi – полость носа или 
носовая полость, spina scapulae – ость лопатки или лопаточная ость.



НЕСОГЛАСОВАННОЕ 
ОПРЕДЕЛЕНИЕ 

Обратите внимание, что изменяется только определяемое 
существительное. Вторая часть (т.е. существительное в 
родительном падеже) остается неизменной. 

CASUS SING. PL.
Nom. tinctura Valerianae tincturae Valerianae
Gen. tincturae Valerianae tincturarum Valerianae
Acc. tincturam Valerianae tincturas Valerianae
Abl. tinctura Valerianae tincturis Valerianae

tinctura, ae f - настойка Valeriana, ae f – валериана 



НЕСОГЛАСОВАННОЕ 
ОПРЕДЕЛЕНИЕ 

Переведите на латинский язык следующие словосочетания :
1. Мятная вода (вода мяты); 2. Перелом лопатки; 
3. Трава ромашки; 4. Тело языка; 5. Головка ребра; 
6. Болезни десен; 7. Настойка ландыша; 8. Глазное дно (дно 
глаза).



КОНТРОЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ ПО ТЕМЕ 
«ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ»
▪Какие существительные пишутся всегда с заглавной буквы? 
▪Что такое словарная форма слова? 
▪Что нам помогает узнать словарная форма слова?
▪Сколько падежей в латинском языке? 
▪Сколько склонений в латинском языке? Как определить тип 
склонения?
▪Какие существительные относятся к I и II склонению? 
▪Какие существительные относятся к III склонению?
▪Какие существительные относятся к IV и V склонению?
▪Как определить основу слова?
▪Что такое несогласованное определение?


